

CIUDADANIA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Orihuela un mes. 0'50 ptas.
Fuera trimestre. 2'00 »

Organo de la Juventud Maurista Local

PERIODICO SEMANAL

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Loaces, Núm. 13.

HACIENDO HISTORIA

VI.

Después de unos meses durante los cuales permanecieron rotas toda clase de relaciones entre los partidos monárquicos, el Sr. Moret fué sustituido por Don José Canalejas.

Canalejas reanudó las relaciones con los conservadores y ambos partidos fueron juntos a las elecciones; pero la vuelta del partido liberal a las complacencias y contubernios con los republicanos, fueron causa de que el Sr. Maura advirtiese particularmente al Sr. Canalejas, que el partido conservador, contra su deseo, tenía que volver a la actitud que se le obligó a adoptar en 1909.

Mas tarde ocurrieron dos hechos que conviene dejar apuntados, estos son: la sedición del Numancia y la huelga revolucionaria en Septiembre de 1911.

El 31 de Enero de 1912, en el Congreso de los Diputados, hizo Maura pública su actitud contraria a los procedimientos de gobierno del partido liberal.

Seguidamente copio algunos párrafos esenciales de su discurso. «*En el mes de Julio en conversación á que tuvo la bondad de invitarme el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, me dió ocasion para decirle, que a mi entender la política que estaba practicando S. S., las relaciones entre el Gobierno y las facciones revolucionarias de la izquierda, significaban entrega y ruina de la Monarquía.*

Vinieron los sucesos del otoño y resultó que las clientelas de aquellos señores á quienes S. S. prodigaba tantas amabilidades, no quisieron aguardar que pasase la vida del Gobierno del Sr. Canalejas, y así le tocó a S. S. cosechar las primicias de aquellas sementeras que se habían estado cultivando públicamente para sus sucesores.

Yo creo que estoy delante del despliegue y de la concreción del fondo substancial de aquella determinación que tomasteis vosotros en Octubre de 1909, y necesito re-

petir que, de esa manera llevadas las cosas, con esa dinámica política, la Monarquía que está rodeada de facciones, que está asediada por facciones, no resulta defendida. Queda bajo vuestra sola responsabilidad vuestra conducta; no quiero de la responsabilidad vuestra, participación alguna. Nos llega el polvo de vuestra conducta; me he levantado para sacudirmelo».

La política que Maura censuraba en su discurso prosiguió, prosiguieron los iratos con las izquierdas, prosiguieron las concupiscencias, prosiguió la hostilidad con los conservadores.

Y llegó la huelga de ferroviarios que dió ocasion para que el Sr. Maura se mostrase como siempre, amigo de la clase obrera, y en efecto, frente al demócrata Canalejas se levantó á defender el derecho á la huelga el *reaccionario* Maura.

Después vino el asesinato de Canalejas y la sustitución de este por el Conde de Romanones.

La simple ojeada sobre la etapa gubernamental de Canalejas, demuestra la inutilidad de la política de contubernios con las izquierdas para el mantenimiento del orden.

La sedición del Numancia y la huelga revolucionaria de Septiembre con los sucesos de Cullera, Valencia etc. son pruebas terminantes de este aserto.

Las izquierdas nunca están satisfechas con lo que se les dá, todo les parece poco, siempre quieren mas.

¿Pudo tener el Gobierno de Canalejas mas amabilidades y mas complacencias para con las izquierdas? ¿Pudo gobernar aquel Gabinete en sentido mas liberal de lo que lo hizo? ¿verdad que no? Pues apesar de esto, Pablo Iglesias dijo muchas veces en el Congreso que, Canalejas era mas despota que Maura, mas tirano para los obreros que Maura y que gobernaba peor que Maura.

Canalejas aconsejó el indulto de los revolucionarios de Cullera pero los revolucionarios no le indultaron á él.

En Canalejas se cumplió en todas sus partes aquello de *Cria cuervos.*

Fulvio



«El pueblo español cree que el Gobierno le viene de arriba, le llueve como un maná milagroso. Propenden todos por ello á que el maná del orden, de la verdad, de la justicia se produzca espontáneamente y todo lo más á que un solo hombre, sea el contratista de estas bienandanzas y se las den hechas, olvidando que... la principal esencia del orden, de la verdad, de la justicia... está difundida en la masa popular, esperando que los ciudadanos actuen.»

A. Maura.



Pero ¿hay Patriotismo?

En el artículo titulado «Patriotismo» publicado en un número anterior de este semanario decía yo como debe ser el ejercicio de la manifestación de ese afecto, de ese amor en todos los actos del ciudadano, pero ahora pregunto yo, ¿hay patriotismo?

Miro la realidad de las cosas y cierro los ojos; los cierro porque veo la inexistencia de patriotismo; quisiera que esa visión mía fuera visión de espíritu pesimista, que esa visión mía fuera errónea, que la realidad fuera lo contrario, que los hechos llegaran á mis ojos de esa manera desfigurados por las nubes de negrura que por efecto subjetivo, embuelven mi visión.

Abunda en España el interés personal, las miras egoistas é individuales, sin reparar para nada en el interés del compatriota cuyo conjunto forma la nación que se personifica al fin en el Estado. A tanto nos lleva el egoísmo que procuramos solo nuestro beneficio, el nuestro exclusivo, y no encaminamos aquellos actos nuestros por el sendero que sin más esfuerzo de nuestra parte, sin que en ello gastemos más energías, al mismo tiempo que

á nosotros, beneficie á nuestros compatriotas, y no pensamos que todo acto individual del perfecto ciudadano debe estar influenciado por el patriotismo, aun mirando el acto con egoísmo, porque el bien general en beneficio del particular al fin redundará; cuanto mejoramiento haya en la vida del Estado en beneficio de la vida particular repercute.

La falta de generosidad, la falta de altura de miras, el egoísmo, es el primer obstáculo del patriotismo.

La desconfianza en los gobernantes es también grave obstáculo del patriotismo. Decía Maura: «En España el Estado no es el ciudadano; el ciudadano está acostumbrado á ver en el Estado la suma de las cosas enojosas, vejatorias, desniveladas, desagradables, ofensivas y está en un divorcio tácito, pero nativo, constante disolvente.» Esta desconfianza es hija de la falta de acción ciudadana, porque si todos actuáramos en la vida del Estado, serian directores de la cosa pública aquellos que nosotros quisiéramos y no íbamos á ser tan incautos que mandáramos á aquellos elevados puestos á los que no nos merecieran confianza.

Para España el patriotismo consiste en amar platónicamente, de una manera contemplativa, la ciudad, la aldea, la villa, donde nacimos, donde vivimos, con sus montes, sus prados, sus jardines, sus edificaciones, sus monumentos, pero ese amor no lo sentimos con anhelo de grandeza, ideas progresivas para el terruño amado, sino que lo sentimos, como dicho queda, en esa forma de amor contemplativo.

No amamos, desconfiamos, estamos en constante y nativa sospecha, con aquellas personas componentes de las entidades legales que son representación de la aldea, la villa, la ciudad objeto de nuestros amores.

El patriotismo en España se siente con alardes de independencia, pero no de soberanía. Si atentaran á la independencia de nuestra patria sabríamos como siempre repeler la agresión, pero no nos esforzamos en posesionarnos de la parte de soberanía que nos corresponde en los asuntos nacionales.

Hora es ya de despertar y ese sentimiento de amor sintámoslo no en forma contemplativa sino con ansias de progreso y bienestar para nuestra querida patria, y entonces me convenceré de que hay patriotismo.

Iberus.

LA EXPORTACION CABALLAR

Mucho se ha hablado en la prensa sobre la gran cantidad de ganado caballar y mular que ha pasado nuestra frontera para internarlas en Francia.

Hoy existe todavía la sangría de ese ganado en nuestro suelo y a pesar de las diferentes voces de alerta que la prensa ha dado, el Gobierno del Sr. Dato se encuentra sordo, como si no pudiera ejercer una campaña rigurosa de vigilancia y castigase a los negociantes que de tal forma perjudican a nuestra patria.

¿Es que el Gobierno del Sr. Dato no había previsto las consecuencias de esa exportación caballar? Nuestra región es la primera que empieza a sufrir las consecuencias.

Castigadas por la pertinaz sequía de 7 años durante los cuales los labradores no podían sembrar, y desamparado este distrito, que tanto tributo rinde a la Hacienda, por su riqueza rústica; desamparado, repito, del Gobierno, que no accedió a las continuas peticiones para que con la construcción de las obras que están en proyecto remediase el hambre que en los meses de inviernos azotaba nuestra comarca, se presentaron acaparadores comprando a muy buen precio caballerías, y claro los labradores, hartos de esperar aquellos trabajos ofrecidos, y que no llegaron, en donde pudieran ganar el sustento para ellos y sus averíos, tuvieron que vender las caballerías para con su importe remediar el hambre que se hacía sentir con todos sus rigores, después de 7 años de infructuosos trabajos.

Todo marchó bien mientras que las beneficiosas aguas no llegaron en los meses de Abril y Mayo últimos, el campo deseoso de criar se convirtió en un vergel, el arbolado resucitó con exuberancia, las viñas muertas borrarón y la cosecha que arriesgaban un año más, estaba salvada... Pero lo triste lo lamentable es que ese campo convertido en vergel, hoy es un prado, lleno de hierba; las viñas confúndense con la maleza criada por falta de labores, porque hoy les falta lo que hubieron que vender por la poca diligencia en un Gobierno que no ha mirado por los intereses de nuestra

agricultura dejando que saquen de nuestro suelo el principal elemento para el cultivo y no remediar a tiempo a una comarca que azotada por el hambre tenía las manos levantadas pidiendo a ese Gobierno una protección.

Pero no por eso está exenta de pagar esta región este año sus cuotas de contribución por riqueza rústica al Estado y que con ese ingreso se hacen obras en otras regiones donde el favoritismo vence, en determinar la voluntad del Ministro, a la necesidad.

Ya es hora que el Gobierno ponga coto a esa sangría del elemento agrícola que esta imposibilitando la agricultura pues es tal el precio que ha alcanzado el ganado que, para los agricultores se hace imposible la adquisición de animales... ¡Claro! en Francia las pagan a mil pesetas las que aquí valen quinientas o menos.

Llamamos la atención del Sr. Dato sobre este extremo y ya que en las necesidades abandona a las comarcas dejándoles morir de hambre por no tener en ellas *idoneos en candeleros* por lo menos procure poner remedio al problema caballar y mular porque entre *franchutes* y *picadores* nos están dejando sin uno.

Ursus

Narraciones extravagantes

El vals sugeridor

En el bullicio de aquella fiesta íntima, sucedió algo insólito.

Cecilia arrancaba del piano un vals sentimental, a la sazón en boga, y de pronto, dominando sobre el bisbiseo de las frases dichas a media voz por los circunstantes, se alzaron entre imperativas y suplicantes las palabras de Ricardo:

¡Por favor, Cecilia! No puedo más. Me está asesinando esa música.

El estupor derramó un largo silencio sobre nosotros; asáeteamos con nuestras miradas á Ricardo que en un rincón, derrumbado sobre una butaca, lloraba inconscientemente, como un histérico...

Cuando pudo reponerse, se deshizo en excusas y locuaz, más que por satisfacerlos por desahogar la pena que le atragantaba, nos refirió su secreto, haciendo la vivisección de su alma. Y así dijo:

Provinciano incauto, zozobré en Madrid. Me arrastró el vértigo de un vivir en el que me sumergió una brusca iniciación. Frente a la realidad del presente, sucumbieron mis planes, mis recuerdos; se esfumó el pasado, se arruinó mi memoria... ¡Qué sé yo!

De pronto, una carta me despertó de mi vida de pesadilla.

La dulce nena provinciana, en cuyo oído fui el primero que murmuró quereres, mirándome embelesado en sus ojos; la novia olvidada, que me quiso con toda la fé de los seres bue-

nos que en su cariño ponen la existencia entera, adolecía de abandono y desamor, llorando mi ausencia, sufriendo mi silencio, esperando en vano respuesta a sus cartas.

Volé a su lado. Forjé en mi disculpa peregrinas historias que le refería al verme a su lado, rodeado de los suyos, en el viejo salón de su morada señorial, todo lleno de antigüedades y artísticos objetos no tan preciosos como su figurina de marfil veteada por el azul de sus venas.

Ella me escuchaba embelesada, bebiendo mis mentiras compasivas para su vida que se extinguía, encendiéndose en el ansia de mis sueños de felicidad idílica.

Dijérase que mi aliento, como calor de estufa, reanimaba a la flor pronta a marchitarse. En sus mejillas la fiebre puso rosas y en sus ojos destellaron fulgores nuevos, como si mis pensamientos alumbraran el alma suya...

Fué aquel un bello día, todo esperanzas. Correteamos por el jardín, y luego, cuando en la dulce calma del día primaveral, se apagaba el último rayo de sol tras de los montes; en la hora crepuscular, cuando los sentimientos vibran en tono brillante, quiso ella regalarme con el hechizo de su arte y le hizo cantar al piano el conjuro de un vals...

De pronto, se disipó el encanto, llevóse ambas manos al pecho, un mohín de sufrimiento apagó el carmín de sus mejillas, empalideció hasta que su rostro fue menos oscuro que su traje blanco, apuntó una arcada como un eructo, y un sello sanguinolento puso en sus labios el marchamo de la muerte.

Sonreía al mirarme temerosa y resignada, yo la seguí mintiendo y al separarme de ella la dejé convencida de que era su mal liviano.

Ya no volví. Huí como un desertor. Mi cariño y mi compasión me llamaban a su lado para endulzar sus días, pero el miedo a contagiarme de un mal implacable me aconsejó la huida.

Ciego, me sumergí de nuevo en el torbellino de una vida loca, ansioso de olvidar, de agotar mi sensibilidad... y cuando creía ser insensible a los remordimientos, una tarde, un pianillo de manubrio, desgranó al pie de mis balcones las notas acusadoras del vals sugeridor.

Sentí vergüenza de mi cobardía. Como el reo agobiado por los remordimientos se entrega a la justicia, corrí yo a ocupar el puesto que nunca debí abandonar.

Llegué al pueblo, cuando ya estaba tendida en su ataúd envuelta en sus velos blancos; cuando solo pude caminar tras sus restos consumidos hasta el lugar de su reposo; cuando ya no me fué dable consolar su espíritu, dos veces asesinado por mi olvido y mi traición.

Y después de llorar sobre su tumba al regresar de noche, por las calles solitarias, en busca de mi hogar, desde un balcón entreabierto cayó sobre mi alma, como una maldición, el sonar cadencioso de ese vals que evoca la historia de mi infamia, y que me persigue desde entonces sonando en mis oídos como un anatema del cielo, como el eco de un lamento de la adorada que pude hacer feliz.

Ricardo sollozaba, como un histéri-

co, y en el silencio profundo del salón sus sollozos encontraban una resonancia en la caja del piano que vibraba con tremor extraño, como si fuesen despertando las notas dormidas para decir los acordes del vals sugeridor, dulce como el ensueño de una enamorada y triste como el lamento de una mártir.

Luis Escurra



Es maurista quien respeta la tradición, ama la libertad, lleva la moral como norma y la sinceridad como procedimiento.

Conviene, además, estar advertido de que el maurismo sirve para satisfacción de la conciencia, pero como negocio es pésimo.

Angel Ossorio.



¿Quién manda en España?

Hace unos días, para conmemorar la toma de la Bastilla, fiesta puramente francesa y republicana, se celebró un mitin radical en el teatro Soriano de Barcelona en el que el ventripotente Lerroxx vociferó.

Se trató de *neutralidad cobarde* y se incitó a nuestra intervención en la guerra europea. El delegado de la autoridad al llegar a ese punto llamó la atención del orador y se ausentó del lugar, en vez de haber suspendido el acto y, si hubiese sido menester, desalojar el local a *mamporro* limpio: pero, no, señor, es Lerroxx, y el vaselinesco Jefe de gobierno y sus secuaces, como viven tutelados por el revolucionario automovilista, le deja hacer cuanto le viene en gana.

Es decir, que el Gobierno prohíbe en absoluto ocuparse de la guerra; motiva esto una reunión de *rabadanes* del liberalismo desde Romanones hasta Pablo Iglesias, pasando por toda la flora y fauna de los a sí mismo llamados liberales, radicales, demócratas, progresivos, etc. y de lo que no tienen ni la olor, sino que son los *vivos y chupópteros* de la pobre España; se junte el cielo con la tierra... y llega Lerroxx y se cisca en autoridad y *todo*, y el día que quiera Romanones, Melquiades y demás compinches harán lo mismo. La vaselina suaviza...

Pero, presumimos que aquí se vá a acabar todo ya de una vez.

¿Recuerdan ustedes qué ocurrió en el puerto de Barcelona a un bien cortado *paquebot* procedente de Valencia?

Pues, sencillamente: Blasco Ibáñez a bordo, con todo el tonelaje del barco destinado a carga llena de frases, discursos, discos y demás material de guerra procedente de los parques de municiones de los franceses, italianos, ingleses, cipayos, indios, etc., etc. dispuesto a soltar arengas y proclamas *aliadófilas*, y en el muelle los valientes *requetés* jaimistas catalanes dispuestos a hacer las veces de agentes de aduanas y carabineros para impedir ese contrabando.

Y el contrabando no se hizo. Y como en España hay muchos *requetés* y muchas juventudes mauristas y jóvenes de la Defensa social y además muchas personas decentes dispuestas a impedirlo, nos uniremos todos, nos apoyaremos todos y guiados, por Mamporro, no dejaremos de Dato a Lerroux ninguno... con ganas de *hacer revolución ni quebrantar la neutralidad*. ¡Con que, alerta, señores, que Mamporro puede entrar en funciones!

¡Quién sabe si empezará por ahí la unión de las derechas que pedía Maurra en el Teatro Real de Madrid!!

Castor



Día 17 de Julio

El cielo está limpio y sereno; una brisa suave derrama en el espacio el aroma que roba de las flores y de las yerbas olorosas; los rayos de la luz matutina reflejan como en multitud de lípidos diamantes en las cristalinicas gotas que el rocío ha dejado en las hojas de los árboles, de las plantas y de las flores; las golondrinas cruzan el espacio en todas direcciones; el ruiseñor saluda al astro-rey cantando melancólicamente en la arbolada y la naturaleza toda quiere ofrecer sus encantos y mejores galas a la bella Sultana del Tader. Ya sus hijos despiertan alegres y plétórico el corazón de patriotismo para celebrar la histórica fecha en que sus abuelos con abnegación y heroísmo supieron cubrirse de gloria é hicieron inmortal juntamente con sus nombres el de nuestra querida «Patria chica»

Son las siete y media de la mañana y la gente se reúne en la plaza de la Constitución, y su corazón palpita por ver descender del balcón de las Casas Consistoriales á nuestro Pájaro inmortal; las ocho menos un minuto, el corazón late apresuradamente y parece quiere saltar del pecho, suena un cañonazo y el Pájaro empuñando bruñida espada con la garra derecha y posando la izquierda sobre la señora de Orihuela desciende majestuoso del balcón á los acordes de la música á la puerta donde le espera el Excmo. Ayuntamiento bajo mazas; el momento es indescriptible, el Pájaro saluda, la música bate marcha y el entusiasmo popular se desborda. Rompe en aplausos, vitores y aclamaciones, distribuyéndose los cordones entre los Sres. Concejales y Capellán del Ayuntamiento y empuñando el concejal Sr. Díaz el histórico Pendón de Orihuela, se pone en marcha la comitiva á los acordes de alegres pasodobles estrenados para dicha solemnidad. Rompe la marcha una sección de la Guardia Municipal, sigue la banda de música, maceros con dalmáticas rojas y mazas, el Pájaro, el Excmo. Ayuntamiento y el pueblo que no cesa un momento en sus manifestaciones de entusiasmo y así llegamos al Santo Templo Catedral donde esperan las Parroquias y el Ilmo. Cabildo con cruz alzada para conducir procesionalmente a las Stas. Patronas de Orihuela, Justa y Rufina al templo de su nombre para la función religiosa, en la que oficia la misa el Sr. Canónigo D. José Rubio, Maestrescuelas, y le asisten los Sres. Cartagena y Gay,

Beneficiados de la Sta. Iglesia Catedral, ocupando la catedral sagrada el Canónigo D. José Díaz el cual hace una magnífica y elocuente oración desarrollando el tema «La fé y el sacrificio cubren de gloria á los hombres y á los pueblos» y para confirmar su aserto nos habla de la Historia de Orihuela con un lujo de detalles y opiniones de historiadores, que merecieron unánimes elogios. La parte artista á cargo del Maestro de Capilla D. Vicente Perpiñan admirable. Terminada la misa y el refresco, con que la Comisión de festividades obsequió á entrambos Cabildos y en el que se distinguió su Presidente D. Juan de Ayarra, todos los invitados procesionalmente y llevando la Insignia Oriolana el Concejal Sr. Ferrer (D. Ricardo) se dirigieron á la Catedral donde quedó el Clero Parroquial y el Ilmo. Cabildo, saliendo el Excmo. Ayuntamiento con la Bandera de Orihuela de la cual era portador el concejal Sr. Carrió (D. J. J.) hacia la plaza de la Constitución donde la multitud llenaba la plaza aplaudiendo y vitoreando al Pájaro el cual después de saludar al pueblo volvió á subir al balcón donde como es costumbre tradicional queda depositado durante todo el día 17.

Oriolanos, vuestras manifestaciones de entusiasmo demuestran vuestra lealtad y patriotismo y teniendo presente que la fé y el sacrificio hacen grandes a los hombres y a los pueblos, podéis rivalizar con nuestros mayores que se cubrieron de gloria en tan histórico día, e hicieron inmortal el nombre de su «Patria chica», de mi querida Orihuela.

Asser

Alocución del Kaiser

Al suspender temporalmente las clases en Alemania para que los alumnos ayuden en las labores del campo, el Kaiser les ha dirigido una alocución en la que se les dice:

«El surco es vuestra trinchera, las patatas que sembraréis serán vuestras municiones, y las malas hierbas que sacaréis son vuestros enemigos. Que cada uno de vosotros se diga a sí mismo: Yo soy un soldado alemán, al que no asusta la fatiga».

Este documento, este acuerdo, y el espíritu que revela, lo presenta «Le Temps» de París a los franceses, como modelo digno de ser imitado.

Espectáculos

Con bastante animación se verificó en la tarde del Domingo un encuentro de Foot-Baal entre el segundo team de la sociedad Hispania F. C. y una selección de jóvenes de la localidad.

Se distinguieron notablemente del Hispania los Sres. Penalva A, Bofill y Abad que apuntaron tres goals, y de la selección los Sres. Reymundo,

Bueno (T.), Román, Ezcurra, (M.) y el profesional Castelló (M.) que estuvo incansable, consiguiendo apuntarse un goals.

En la noche de dicho día debutó en el nuevo Coliseo de la Calle de Calderon de la Barca, la coupletista Carmen Acosta que por unanimidad obtuvo el diploma de excelente coupletista y hubo quien voló de los asientos a la calle, porque no podía resistir tanto entusiasmo.

Antes de terminar hemos de dar un voto de simpatía en nombre de Orihuela a los dueños de los cafés Colón y Sevilla, por las diversiones de que han dotado a la ciudad sacándola del abatimiento pueblerino en que estaba sumida.

M. Hercules.

POSTALES MAURISTAS

El Comité Central de Acción Maurista ha editado una colección de postales de retratos de las personalidades del maurismo primorosamente presentadas, con autógrafos de los mismos señores. Son de interés, no solo a los mauristas, sino á todos los patriotas para conocer a los que dirigen este movimiento y cuales son sus orientaciones en la política española. Alentamos a todos para que las adquieran y a los mauristas en particular. Los pedidos pueden hacerse en el Centro Conservador Maurista Loaces, 13.

NOTICIAS

El Viernes pasó el día en esta ciudad el diputado por este distrito de Orihuela D. Manuel Ruiz Valarino.

Su visita está relacionada con asuntos políticos de la vecina villa de Callosa de Segura.

Procedente de sus posesiones de Andalucía ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo y correligionario el joven letrado D. Joaquín Díaz Villavicencio.

Se halla enferma la distinguida Señora D.^a Vicenta Martínez, abuela de nuestros queridos amigos y correligionarios Sres. de Díaz Villavicencio.

Ha sido honrado con la distinción de Caballero de la Real Orden de Isabel la Católica, el Contador de Fondos Municipales de esta Ciudad D. Eduardo García Barroeta.

Nuestra enhora buena.

Nuestro distinguido amigo D. Agustín Caballero Balaguer ha tenido que abandonar precipitadamente sus posesiones de «Lo Montesinos» por hallarse bastante delicada de salud su distinguida esposa D.^a Joaquina Hernandez. Afortunadamente la enferma parece que mejora rápidamente.

Le deseamos a la enferma el completo restablecimiento.

Ha salido para el campo de la Murada nuestro querido amigo y correligionario el Presidente de la Juventud Maurista local y Concejal de este Ayuntamiento D. Juan Carrió Pastor, acompañado de su bella esposa.

La distinguida Señora D.^a Remedios Pastor Soto, Viuda de Carrió ha aplazado su viaje á Torrevieja hasta

que esté completamente restablecido su Señor hijo D. Luis, que como saben nuestros lectores se encuentra delicado de salud.

El Viernes salió para Torrevieja á pasar una temporada, la bella y distinguida Señora D.^a Carmita Martínez Turón y sus hijos, esposa de nuestro queridísimo amigo y correligionario el Inspector de Policía Don Luis Die.

Le deseamos le sea agradable la estancia en las vecinas playas.

Para ser que en estas ferias próximos no habrán corridas de toros.

La Sociedad propietaria de la plaza no ha aceptado las proposiciones, á nuestro juicio ventajosas, que le han hecho unos cuantos desinteresados patriotas.

El día 25 celebró su fiesta onomástica nuestro querido amigo D. Jacobo Gómez.

Esta redacción se complace en felicitarle.

Se nos dice que el propietario del Teatro Circo D. Vicente Esquer, va introducir grandes reformas en su coliseo.

Animo, y le deseamos grandes negocios.

El sábado 24 comunicó por telegrama el Señor Obispo de Jaca á nuestro querido correligionario el Alcalde de esta ciudad D. Manuel Ferris la noticia del fallecimiento de su señor hermano político el Dr. D. Antonio Lafuente Esquer canónigo dignidad de Maestrescuela de aquella Catedral.

La muerte del Sr. Lafuente, ha producido gran pesar en la sociedad oriolana en la que era muy querido por sus buenisimas prendas de carácter.

La familia del finado y en particular la de nuestro Alcalde, ha recibido un sinnúmero de muestras de afecto con este triste motivo.

«Ciudadania», se asocia á la pena que embarga á la familia.

En la partido rural de «La Marquesa» ha mordido un perro atacado de hidrofobia á cuatro personas, dos de ellas de la familia de los Señores de Abril.

Recomendamos á quien corresponda que en esta época debe perseguirse con gran rigor que vayan por las calles perros sin las precauciones debidas

El viernes se celebró la vista en este juzgado del pleito seguido entre la casa Copper, y la testamentaria de D. Luis Gil.

La representación de la Casa Copper estuvo a cargo del letrado de Alicante D. Norberto Campos y las representaciones de la Sociedad Industria y Comercio y de los herederos, respectivamente, nuestros paisanos D. Francisco Ballesteros Meseguer y D. José M.^a Senén.

Todos estuvieron elocuentísimos, y D. José Senén hizo una oración fofrense digna de su fama.

Se encuentra enfermo nuestro amigo particular D. Carlos Román.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Imprenta de Cornelio Payá.



SECCION DE ANUNCIOS

Contra la Calvicie REMEDIO INFALIBLE.

Hay calvos porque quieren serlo.
Con el maravilloso LIQUIDO RIQUELME desaparece la calvicie.
Hoy a penas nacido cuenta con numerosisimos testimonios.
Quien quiera probarlo se convencerá. De venta en casa del propietario.
Feria, 27 y en todas las Droguerías y Perfumerías de España.
PRECIO 7 PESETAS

Gran establecimiento de mercería y novedades de

RICARDO FERRER LOPEZ

ALFONSO XIII,

ORIHUELA

BELDA FOTOGRAFO

Participa a su numerosa clientela que ha montado sus talleres en la calle de Loaces núm. 9 donde encontrará el público arte gusto y economía en todos los trabajos.

Fotografía eléctrica hasta las 10 de la noche.

No confundirse: Loaces, 9 (frente al Casino).

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Abonos químicos y primeras materias para toda clase de cultivos.
Representantes en Orihuela

Penalva Hermanos

EL ORIOLO

Los mejores Guanos

Salvador Ros

Plaza de San Agustín—ORIHUELA

MAQUINARIA AGRICOLA

Felix Schlayer, sucesor de Alberto Alhes

Representante en Orihuela: JOSE DIE LOSADA

Arados de vertederas—Segadoras agavilladoras—Gradas—Cultivadores
Aventadoras—Trillos—Pulverizadores—etc.

NOTA:—Esta casa es sobradamente conocida de los agricultores por los muchos aparatos vendidos en esta región.

SASTRERIA CARTAGENERA

DE ROGELIO MOYA

Calderón de la Barca.—ORIHUELA

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Inmenso surtido en persianas y sillones de mimbre para la presente temporada.

CARMELO SUBIELA

Comisiones y Representaciones

JOSE PAYA MEJIAS

San Agustín, 4.—ORIHUELA.

PLATERIA

DE

Valentín Martínez y Martínez

En este antiguo y acreditado establecimiento montado al nivel de los de otras importantes poblaciones de España encontrará el público que se digna visitarlo un magnifico y variado surtido en todo lo referente al ramo de Platería.—Calle de la Feria y Plaza del Salvador.—ORIHUELA.

EL GLOBO

Gran establecimiento de tejidos de

M MARTINEZ SIMO

Alfonso XIII,

ORIHUELA

EL NUEVO JARDIN

DE

ANGEL ONTENIENTE

En dicho establecimiento encontrarán sus clientes las ultimas novedades de la temporada en cintas, puntillas, bordados y se plisan vestidos de señora y niños.—Calle Sagasta 1—ORIHUELA

LA PUERTA DEL SOL

TEJIDOS Y NOVEDADES

EMILIO SALAR

Sagasta, 1.— Orihuela.

Gran panadería y Repostería

DE JUAN FENOLL

Príncipe de Vergara.—Orihuela.

GRAN DEPOSITO

DE

MATERIAL ELECTRICO

La mejor lámpara de filamento metálico es la

«METAL-T»

Se vende al precio de 1,50 ptas. desde 5 a 50 bujías.

San Agustín 4.—ORIHUELA

Centro Conservador Maurista

Calle de Loaces, núm. 13